

LA CHAMBRE ROUGE

SUR LA RUE RIDEAU

Le Sénat du Canada s'installe temporairement dans un lieu emblématique d'Ottawa



SÉNAT
SENATE
CANADA

Le Sénat donne une nouvelle vie à un lieu emblématique centenaire

Bienvenue à l'édifice du Sénat du Canada, demeure temporaire du Sénat. Cet édifice, qui était à l'origine la gare ferroviaire centrale d'Ottawa, accueillait jusqu'à tout récemment le Centre de conférences du gouvernement. Grâce au Sénat et à d'importantes rénovations, ce bâtiment historique reprend vie.

La demeure permanente du Sénat, l'édifice du Centre du Parlement, est actuellement en rénovation. C'est la première fois depuis son ouverture, en 1920, que l'édifice est complètement restauré.

Il avait été question de construire la Chambre temporaire du Sénat dans la cour de l'édifice de l'Est, mais les sénateurs ont préféré s'installer dans le Centre de conférences du gouvernement, voyant l'occasion de lui redonner son lustre. Cette décision a entraîné l'accélération des travaux de rénovation de l'édifice tout en épargnant environ 200 millions de dollars aux contribuables.



UNION STATION



L'évolution d'un édifice emblématique



1912

Gare ferroviaire

Porte d'entrée sur la capitale du Canada, elle devient pour le pays le symbole d'une ère nouvelle marquée par le progrès. La gare est construite par une entreprise de Montréal, la compagnie de chemins de fer du Grand Tronc. Elle devient la gare Union en 1920.

1967

Centre des visiteurs du centenaire

La gare Union est mise hors service en 1966. Une campagne populaire pour sauver l'édifice persuade les décideurs de reconsidérer leurs plans pour sa démolition. Le 100^e anniversaire du Canada approchait à grands pas et la capitale n'avait pas les installations nécessaires pour accueillir les milliers de touristes attendus. C'est alors que la gare Union est convertie en centre des visiteurs pour les célébrations du centenaire du Canada.



1957

L'arrivée d'Elvis Presley déclenche une frénésie

Des milliers d'admirateurs en délire viennent voir le « King » à sa sortie de la gare Union en limousine. Plus de 500 d'entre eux font le trajet de Montréal à bord d'un train spécial, le « Rock 'n' Roll Cannon Ball », pour assister aux spectacles d'Elvis à Ottawa.



1981

Le rapatriement de la Constitution

Le premier ministre de l'époque, Pierre Elliott Trudeau, réunit les premiers ministres des dix provinces au Centre de conférences. Cette entente historique survient quatre jours plus tard, à l'issue d'intenses négociations à huis clos.

Publié avec la permission de Diamond Schmitt Architects et de KWC Architects en coentreprise. Tom Arban Photography.



2019+

L'édifice du Sénat du Canada

Un projet de réhabilitation de six ans mène à cet établissement moderne, maintenant la demeure temporaire du Sénat.

Les locaux de la gare originale sont restaurés et prennent une nouvelle vocation. Le hall de la gare de l'époque est transformé en Chambre du Sénat.



1969

Centre de conférences du gouvernement

Pendant 45 ans, l'édifice est le théâtre de rencontres gouvernementales de haut niveau, parmi lesquelles plusieurs façonneront l'avenir du Canada.

C'est là que les premiers ministres reçoivent leurs homologues provinciaux, rassemblent les chefs d'autres pays et tiennent des conférences internationales historiques.

DÉCOUVREZ
L'ÉDIFICE :

Intérieur et extérieur

Classique et contemporain se
marient à ces installations de pointe.



Bloc d'entrée principale

Foyer du Sénat

Entrée publique

Publié avec la permission de Diamond Schmitt Architects et de KWC Architects en coentreprise.

Distingué

L'édifice a conservé toute la grandeur du style du début du XX^e siècle. La nouvelle façade du côté est, avec ses piliers en pierre calcaire hauts de cinq étages et ses panneaux de verre, est conforme aux normes de conservation du patrimoine en ce qu'elle est visiblement un ajout du XXI^e siècle. Cet ajout s'agence à l'extérieur original de style Beaux-Arts sans toutefois l'imiter.

Accessible

L'édifice a été rénové de sorte que tous les sénateurs, employés ou visiteurs puissent facilement opérer dans l'espace. Il est doté d'entrées sans obstacle, d'écrécrans tactiles et de toilettes universelles munies de tables à langer. L'accès à l'édifice est facilité par une voie continue sans obstacle. Les visiteurs qui assistent aux délibérations du Sénat depuis la tribune ont à leur disposition des sièges adaptables et des places accessibles en fauteuil roulant.

Durable

L'édifice est équipé de technologies qui permettent d'économiser l'énergie partout où cela ne porte pas atteinte à son caractère patrimonial. Les mesures écologiques comprennent une toiture verte, l'éclairage DEL à basse tension à l'intérieur et à l'extérieur de l'édifice, et une nouvelle plomberie avec dispositifs d'économie d'eau. En reconnaissance des améliorations apportées à la durabilité de cet édifice patrimonial, l'édifice du Sénat du Canada a reçu trois *Green Globes*, une prestigieuse certification reconnue internationalement.



DÉCOUVREZ
L'ÉDIFICE :

Foyer du Sénat





Ce hall monumental forme un immense puits de lumière au centre de l'édifice. C'est par là que passent les groupes guidés, les visiteurs et les sénateurs qui se dirigent vers la Chambre rouge. Les éléments restaurés de style Beaux-Arts évoquent visuellement l'histoire des lieux.



Un banc historique de la gare ferroviaire retrouve sa place

Asseyez-vous et pensez quelques instants aux plus de 100 ans d'histoire dont ce lieu est chargé. L'un des 12 bancs en acajou qui se trouvait dans l'édifice lorsque celui-ci était une gare a retrouvé sa place. Il faisait partie de la collection du Musée des sciences et de la technologie du Canada, qui en a gracieusement fait don au Sénat.

DÉCOUVREZ
L'ÉDIFICE :

Art au Sénat

La demeure temporaire du Sénat compte une multitude d'œuvres d'art. Celles-ci symbolisent le pays que sert le Parlement et témoignent de la diversité des régions et des Canadiens représentés par les sénateurs.



Panoramas du Canada en bronze

Les murs du foyer sont ornés de monumentaux paysages en bronze. Ces créations canadiennes recréent par de milliers de minuscules perforations des régions du pays. Celle du mur est montre la côte est de Terre-Neuve-et-Labrador, et celle du mur ouest, le Parc national de Banff, en Alberta. Un troisième panorama montre un train à vapeur franchissant un pont à chevalets en bois sur l'île de Vancouver, un hommage à l'ancienne vocation de gare de l'édifice.



Héritage français

Plusieurs portraits de monarches français sont exposés dans le couloir qui mène à la Chambre. Ils proviennent du Salon de la Francophonie de l'édifice du Centre. Le sénateur Serge Joyal, C.P., a assemblé cette collection au fil des ans et en a fait don à la Commission de la capitale nationale. Ces œuvres sont prêtées au Sénat.



Drapeaux en bois sculpté

Des panneaux de noyer sculptés à l'effigie du drapeau du Canada recouvrent le mur est de la Chambre du Sénat. Ces deux drapeaux servent de toile de fond aux trônes. Les courbes et reliefs donnent une impression de mouvement, comme si les drapeaux flottaient au vent.

Oeuvres d'art autochtones

Une collection d'œuvres d'art autochtones est exposée dans la plus grande salle de comité. Elle ornait précédemment la Salle des peuples autochtones de l'édifice du Centre. Cette collection comprend des œuvres d'artistes métis, inuits et des Premières Nations.



Taquiner le renard (Teasing the Fox)
Shirley Cheechoo
Eastman, Québec, 1952
v. 1980

Sculpteur du Dominion : un travail singulier

Saviez-vous que les édifices du Parlement du Canada sont des œuvres d'art évolutives? Le Canada est en effet le seul pays au monde à avoir un sculpteur du Dominion dont la tâche consiste à illustrer l'histoire du pays sur des décors de pierre, de bois ou de bronze qui viennent ensuite orner les édifices. Ce travail se poursuit à l'édifice du Sénat du Canada.



DÉCOUVREZ
L'ÉDIFICE :

Chambre du Sénat

La Chambre du Sénat, ou « Chambre rouge » comme on l'appelle parfois, est l'endroit où les sénateurs qui représentent les provinces et territoires du Canada se réunissent pour débattre de mesures législatives et de questions importantes pour les Canadiens.

Plafond à caissons d'origine

Restauré et repeint, il se distingue par un puits de lumière de 20 mètres de long

Délibérations télévisées

Pour la première fois, les Canadiens de partout au pays peuvent voir les sénateurs dans l'exercice de leur rôle essentiel pour notre démocratie parlementaire

Pupitres patrimoniaux de sénateurs

Déménagés de la Chambre du Sénat de l'édifice du Centre

Estrade du Président

Panneaux de marbre blanc provenant de l'île de Vancouver

Tribune accessible

Tous les Canadiens peuvent assister aux délibérations, avec interprétation simultanée dans les deux langues officielles

Nouveaux trônes royaux

Chaque trône contient un morceau de noyer anglais offert par la reine Élisabeth II

Nouveau fauteuil du Président

Le « S » symbolise le Sénat

Armoiries des provinces et des territoires

Symboles des régions que représentent les sénateurs

Motif de feuilles d'érable

Symbole du pays que sert le Parlement

Ancienne et nouvelle Chambres du Sénat

Les 105 sénateurs du Canada étudient les projets de loi en Chambre et en comités. Ils sont la voix des régions et des groupes sous-représentés au Parlement.



**Visite virtuelle : découvrez
le Sénat à l'édifice du Centre**

Vous n'avez pas eu la chance de visiter la Chambre permanente du Sénat? Durant les rénovations de l'édifice du Centre, vous pouvez voir la Chambre rouge et découvrir ses œuvres d'art et son architecture grâce à la visite virtuelle du Sénat.

[SenCanada.ca/a-propos](https://senCanada.ca/a-propos)

CHAMBRE PERMANENTE DU SÉNAT

- Édifice du Centre (actuellement en rénovation)
- Superficie de 309 mètres carrés
- Plafond de 12,5 mètres
- Diffusion audio en direct

Saviez-VOUS que le parquet de la Chambre temporaire du Sénat a la même superficie que celui de la Chambre permanente située à l'édifice du Centre? La hauteur des plafonds n'est toutefois pas la même.



CHAMBRE TEMPORAIRE DU SÉNAT

- Édifice du Sénat du Canada
- Superficie de 309 mètres carrés
- Plafond de 10 mètres
- Une première : la diffusion vidéo est ajoutée à la diffusion audio en direct

Appartements du Président

Lorsque le Président ne préside pas une séance du Sénat, ou qu'il ne représente pas le Parlement au Canada ou à l'étranger, ses appartements sont le centre de ses activités professionnelles.



Bureau du Président : lieu d'exercice des fonctions parlementaires

Dans ce bureau, le Président reçoit des séances d'information, étudie les mesures législatives, prépare ses allocutions et traite des questions de procédure parlementaire et de privilège.

Salle à manger et salon du Président : lieux d'accueil des dignitaires en visite

Le Président reçoit souvent des invités importants, notamment des dirigeants et des diplomates étrangers, ainsi que des parlementaires en visite. Les appartements du Président comprennent une salle à manger et un salon qui permettent d'accueillir ces dignitaires et des événements spéciaux. Ces deux pièces respectent le style Beaux-Arts de l'ancienne gare. De nombreux éléments patrimoniaux d'origine ont été restaurés, comme les fenêtres, les moulures de plafond et le foyer.



Réhabilitation sur la Colline du Parlement

Rénovations à l'édifice du Centre : un projet phare

Construit immédiatement après l'incendie de 1916 qui a détruit le bâtiment d'origine, l'édifice du Centre est l'un des lieux les plus emblématiques du Canada. Il est le siège permanent du Sénat et de la Chambre des communes. La Tour de la Paix, qui pointe vers le ciel et qu'on reconnaît immédiatement, est devenue un grand symbole du Canada. Mise à part la Bibliothèque du Parlement, l'édifice du Centre n'a pas fait l'objet d'importantes rénovations depuis son ouverture en 1920.

Rénovation du siège d'origine du Sénat

La restauration et la modernisation de l'édifice du Centre, commencées en 2019, devraient prendre au moins 10 ans. Il s'agit du plus vaste et ambitieux projet de réhabilitation d'un édifice patrimonial jamais entrepris au Canada.

Connectez-vous au Sénat

Apprenez-en davantage sur l'édifice

Pour de plus amples renseignements sur l'édifice du Sénat du Canada, consultez la page info.senCanada.ca/ESC.

Vous y trouverez des articles sur le processus de construction, des reportages spéciaux sur les œuvres d'art et les artefacts, ainsi qu'un retour détaillé sur l'évolution de l'édifice.

Tenez-vous informés au sujet du Sénat

Plusieurs brochures qui portent sur le Sénat sont offertes sur SenCanada.ca. Demeurez au fait des travaux des sénateurs en vous abonnant à notre bulletin électronique sur SenCanada.ca/fr/contactez-nous/ et en nous suivant sur les médias sociaux.

sencanada.ca

